



## APPEL A L'ACTION

### Journée Mondiale de l'alimentation 2015

«Protection Sociale et Agriculture-Briser le cercle vicieux de la pauvreté rurale»,

Cette année, la Journée Mondiale de l'Alimentation sera célébrée le 16 octobre avec comme thème principal: « **Protection Sociale et Agriculture-Briser le cercle vicieux de la pauvreté rurale**».

Ces dernières années, quelque 150 millions de personnes sont sorties de l'extrême pauvreté grâce à des programmes de protection sociale. L'expression « insécurité alimentaire » désigne à la fois l'incapacité d'avoir accès à une alimentation adéquate aujourd'hui et le risque que cela se reproduise demain. La protection sociale est un ensemble de mécanismes institutionnels visant à lutter contre la pauvreté et la vulnérabilité grâce à l'assistance sociale, l'assurance sociale et l'intégration sociale. La protection sociale a pris rapidement une place de plus en plus importante dans les plans de développement à l'échelon international. Droit à une nourriture adéquate et du droit à la protection sociale comme droits de l'homme au regard du droit international et, d'autre part, l'idée que la mise en œuvre des politiques et programmes de protection sociale suivant une approche fondée sur les droits est non seulement juste sur le plan moral et juridique, mais aussi de nature à améliorer les résultats en matière de sécurité alimentaire.

Les personnes qui souffrent déjà de la pauvreté sont exposées à la faim parce qu'elles n'ont pas les ressources qui leur permettraient de satisfaire leurs besoins quotidiens. Elles sont aussi très exposées aux moindres événements, même de faible ampleur, qui pourraient les plonger dans la misère et la famine, voire provoquer leur décès prématuré. L'assistance sociale, lorsqu'elle est liée à des mesures d'amélioration des moyens de subsistance qui accroissent les revenus, est la meilleure parade, en termes de protection sociale, à l'insécurité alimentaire chronique liée à la pauvreté.

Les personnes qui ne sont pas pauvres aujourd'hui mais qui risquent de l'être demain sont exposées à la faim si ces risques se concrétisent et si elles en sont mal protégées (elles se trouveraient alors en situation d'insécurité alimentaire temporaire). Ces personnes ont besoin de « filets de protection sociale » efficaces. Les systèmes de protection sociale ne doivent pas être considérés comme des « poids morts » pour les budgets. Les interventions effectuées dans le domaine de la protection sociale, lorsqu'elles sont bien conçues, sont utiles pour la croissance. En empêchant la dégradation des ressources et en réduisant, chez les pauvres, le risque personnel que comporte l'investissement, la protection sociale peut être une stratégie au service des pauvres et de la croissance où chacun est gagnant.

La protection sociale est assurée lorsque les gouvernements mettent au point des politiques et des programmes visant à remédier aux aspects économiques, environnementaux et sociaux qui engendrent la vulnérabilité face à l'insécurité alimentaire et à la pauvreté. Les programmes de protection sociale, qu'ils prennent la forme de transferts monétaires, de bons d'achat, d'assurances ou de contributions en nature, améliorent les revenus, la situation et les capacités des populations pauvres et vulnérables. La protection sociale permet un meilleur accès aux soins de santé et autres services sociaux et aide ce faisant ceux qui en bénéficient à pourvoir durablement à leurs propres besoins et à ceux des membres de leur famille.

En l'absence de systèmes de protection sociale, les ménages pauvres, qui pâtissent déjà d'un accès limité aux ressources et aux services, sont constamment exposés aux risques liés à la faim et à la pauvreté, particulièrement lorsqu'ils sont confrontés à une crise ou à un choc quel qu'il soit. Dans pareils cas, la protection sociale revêt une importance critique car elle apporte un

soutien, économique ou en nature, qui met les personnes à l'abri de la faim à court terme. De plus, en stimulant la production, la protection sociale permet de stabiliser les revenus et de mieux gérer les risques, ce qui contribue à réduire la pauvreté et l'insécurité alimentaire à plus long terme.

La protection sociale contribue à réduire la vulnérabilité des ménages ruraux; elle est essentielle pour améliorer la sécurité alimentaire et la nutrition et réduire la pauvreté rurale. Le caractère prévisible des mécanismes de protection sociale aide les ménages à mieux gérer les risques et à s'investir dans des activités de subsistance plus rentables. Les systèmes de protection sociale ont plus d'impact s'ils sont coordonnés avec des stratégies plus générales axées sur la sécurité alimentaire et nutritionnelle, le développement rural et la réduction de la pauvreté.

---

## Rôle de la FAO en matière de protection sociale

Environ 73 pour cent des êtres humains n'ont pas accès à une protection sociale adéquate (OIT, 2014). La majorité de ces personnes vivent dans les zones rurales des pays en développement, et bon nombre d'entre elles dépendent de l'agriculture pour leur subsistance. Les ménages ruraux pauvres, déjà pénalisés par un accès limité aux ressources, une faible productivité agricole et le mauvais fonctionnement des marchés, ont d'autant plus de mal à faire face aux risques et aux chocs économiques et naturels qui menacent leurs moyens d'existence.

L'accès à une protection sociale les aide à mieux gérer les risques sociaux et économiques et les menaces environnementales auxquels ils sont exposés. En fournissant un complément de revenu direct aux ménages les plus vulnérables, la protection sociale contribue à réduire l'extrême pauvreté et l'insécurité alimentaire. Parallèlement, en améliorant la sécurité des revenus et en investissant dans les moyens d'existence ruraux, la protection sociale peut contribuer à améliorer la productivité agricole, à stimuler le développement économique local, à accroître la résilience, à promouvoir les utilisations durables des ressources naturelles et à favoriser l'inclusion sociale.

Lorsqu'elle est bien conçue, la protection sociale tend à être bénéfique pour les femmes et à favoriser leur émancipation économique et sociale. Les enfants et les jeunes peuvent aussi en tirer profit car elle contribue à améliorer la nutrition et la santé. Du fait qu'elle garantit un revenu aux ménages, les jeunes peuvent être scolarisés plus longtemps, et les programmes travail contre rémunération contribuent à créer des emplois pour les jeunes.

## **Synergies avec les politiques relatives à l'alimentation, l'agriculture et le développement rural**

La FAO doit être pris l'engagement de fournir un appui aux gouvernements et à ses partenaires pour relever les principaux défis en vue d'intégrer la protection sociale dans les stratégies et actions nationales de lutte contre la faim, de promouvoir des politiques plus cohérentes, et de renforcer les synergies entre la protection sociale, la sécurité alimentaire et la nutrition, le développement agricole, la gestion des ressources naturelles et la lutte contre la pauvreté rurale.

Le travail de la FAO doit consister principalement à:

- intégrer la protection sociale dans les actions et les stratégies nationales visant à combattre la faim et la malnutrition;
- optimiser les synergies entre la protection sociale et les politiques agricoles et formuler une stratégie coordonnée en faveur du développement rural et de la réduction de la pauvreté;
- intégrer la protection sociale dans les stratégies et les plans d'investissement pour renforcer la résilience et l'adaptation aux chocs;
- aider les gouvernements à développer les systèmes de protection sociale dans les zones rurales;

- soutenir les gouvernements et les autres parties prenantes, y compris les organisations de la société civile, en mettant en place des systèmes de bonne gouvernance.
- sensibiliser les parties prenantes à l'importance de la protection sociale pour réduire la pauvreté rurale et accroître l'autonomisation économique et sociale;

La Journée mondiale de l'alimentation offre une occasion d'appeler l'attention de la communauté internationale sur le rôle crucial que joue la protection sociale dans la lutte contre la faim et la pauvreté. En prévision de la Journée Mondiale de l'Alimentation 2015, je voudrais attirer l'attention de nos mouvements membres répartis dans le monde pour qu'ils prennent des mesures concrètes en relation avec le thème de l'année. Je voudrais remercier tous les mouvements qui se sont investis dans diverses actions

Quelques propositions d'action sont mentionnées ci-dessous. Chaque mouvement peut s'en inspirer pour organiser des activités à partir de sa propre réalité, de son contexte.

- Organiser des sessions pour mettre en avant le débat sur la protection sociale en Agriculture
- Organiser des réunions avec les politiciens et les gouvernements locaux pour exiger des régimes de protection sociale pour les agriculteurs et les populations rurales
- Partager l'information sur les mesures /schémas de protection sociale viables existants
- Organiser des dialogues avec les banques, les compagnies d'assurance et les organismes gouvernementaux dans votre localité pour recueillir des données et pour développer les régimes de protection sociale
- Entreprendre toute action de solidarité comme un jeûne pour collecter de l'argent qui servira à soutenir les plus pauvres ou leur offrir un repas nutritionnel
- Organiser une rencontre entre petits paysans dans votre localité pour les encourager dans leurs bonnes pratiques
- Organiser une journée de bénévolat pour épargner de l'argent qui servira à des projets d'éradication de la faim ou envoyer cet argent au fonds de la FIMARC, Journée Mondiale de l'Alimentation qui soutient les populations les plus pauvres dans le monde.
- Organiser des tables rondes, des conférences de presse, des articles de presses ou des manifestations pour conscientiser la population à ces enjeux.
- Prendre l'initiative de produire et diffuser ces connaissances au niveau local et national, grâce à la collecte et à la compilation d'informations, de données et de bonnes pratiques sur l'impact des systèmes de protection sociale sur la pauvreté rurale, la sécurité alimentaire et la nutrition et des aspects connexes;

Au cours de cette Journée Mondiale de l'Alimentation, la FIMARC demande à tous ses membres de mener une réflexion profonde, de mener des actions afin de mettre en avant le débat sur la protection sociale en agriculture dans le monde entier et à faire pression pour des politiques qui encouragent la protection sociale.

Nous encourageons tous les membres à organiser une journée d'action commune et envoyez-nous des informations sur vos activités.

Je vous souhaite une bonne Journée Mondiale de l'Alimentation 2015

George Dixon Fernandez  
 Secrétaire général  
 ASSESSE, 25/08/2015

---